

Nos Rapatriés

**Annemasse.**

Battermann-Soissons : Philomène, 33 ans; Eugène, 7 ans 1/2; Ismérie, 5 ans; Maurice, 2 ans.  
Baudet-Bernard : Lucienne, 22 ans; Jeanne, 4 ans.  
Beaurain : Jeanne, 36 ans 1/2; Edmond, 11 ans; Albert, 9 ans 1/2.  
Belot : Guy, 22 mois.  
Bertrand : Georges, 2 mois.  
Bigache : Usmarine, 33 ans.  
Borain-Charon : Rosa, 57 ans.  
Bouret-Desson : Juliette, 36 ans; Léone, 12 ans 1/2; Renée, 6 ans 1/2.  
Bruit-Piette : Nelly, 35 ans; Raphaël, 10 ans.  
Caffiaux-Legros : Joséphine, 68 ans.  
Caffiaux-Décaussin : Blanche, 32 ans; Emile, 9 ans; Blanche, 7 ans 1/2.  
Caille-Alvin : Blanche, 32 ans; Marguerite, 8 ans.  
Caron-Vollez : Marie, 24 ans; André, 4 ans.  
Carré-Etienne : Berthe, 55 ans.  
Catillon-Soyez : Louise, 37 ans; Jean, 8 ans.  
Cauchy-Morel : Flore, 32 ans.  
Chatelain-Morel : Flore, 32 ans.  
Claisse : Marie, 31 ans.  
Cordebois-Hubbard : Emilie, 26 ans; Jules, 2 ans.  
Crapet-Bouchez : Marguerite, 32 ans; Raoul, 7 ans; Simone, 3 ans.  
Cras-Caffiaux : Albertine, 58 ans.  
Cras-Galleu : Louise, 34 ans; Louis, 7 ans.  
Cras-Lemaire : Marie, 25 ans; Charles, 4 ans.  
Davoine-Bouvelle : Madeleine, 24 ans; Marcelle, 3 ans.  
Décamp-Leuzière : Henriette, 33 ans; Jules, 14 ans.  
Debove-Boulogne : Marie, 29 ans; Clément, 9 ans.  
Déjardin-Druenne : Emma, 25 ans; Henri, 2 ans.  
Deloffre-Brunois : Anita, 29 ans; Charles, 4 ans; Léon, 3 ans.  
Demaret-Gourdin : Aimée, 39 ans; Lucienne, 15 ans; Madeleine, 10 ans.  
Denhez-Prost : Joséphine, 25 ans; Ernest, 3 ans.  
Dormigny : Marie-Louise, 17 ans.  
Duriez-Lécluse : Léonie, 32 ans.  
Etienne-Hayez : Agnès, 75 ans.  
Facon : Anna, 51 ans.  
Fontaine-Claisse : Lucienne, 25 ans.  
Gavéraux, 24 ans.  
Gervoise-Massy : Blanche, 32 ans.  
Gervoise-Fourchard : Blanche, 26 ans; Lucette, 5 ans.  
Gras-Sarcy : Angèle, 27 ans; Emile, 4 ans.  
Hanacker : Marguerite, 14 ans; Fernande, 11 ans.  
Herlem-Isorez : Fernande, 28 ans; Fernand, 3 ans.  
Hermant-Debailleux : Antoinette, 29 ans.  
Horrie : Mélanie, 33 ans.  
Hosdez-Berthelot : Marguerite, 26 ans; Alberte, 3 ans.

Jouvet-Richez : Clémentine, 32 ans ; Alberte-Marie, 2 ans.  
Lagasse-Hénin : Marthe, 27 ans ; Andréa, 5 ans.  
Lanniaux-Hublard : Estelle, 24 ans.  
Lasseron : Angèle, 25 ans ; Emile, 3 ans.  
Lebeaux-Fourdrignier : Georgette, 44 ans ; Christian, 14 ans ; Christiane, 6 ans.  
Leclercq-Vermeille : Germaine, 25 ans.  
Lecot-Gauthier : Zulma, 52 ans ; Hélène, 23 ans ; Hector, 15 ans.  
Ledieu-Deloffre : Elisa, 34 ans ; Julienne, 13 ans ; Henri, 11 ans ; Marcelle, 7 ans.  
Leduc : Aline, 31 ans ; Marie, 28 ans.  
Lefebvre-Vandenbruck : Germaine, 23 ans.  
Legrand-Ruffin : Lydie, 36 ans ; Julia, 11 ans ; Jeanne, 3 ans ; Yverdon, (Suisse).  
Lejeune-Persent : Emma, 35 ans ; Fernand, 7 ans.  
Lemaire-Lefebvre : Céline, 25 ans.  
Lemaire-Magnier : Louise, 36 ans ; Robert, 7 ans.  
Le Rousseau-Charpentier : Louise, 31 ans ; Odette, 5 ans.  
Malon : André, 5 ans 1/2.  
Maniette-Lacomblez : Olympe, 42 ans ; Germaine, 18 ans.  
Maupas : Hélène, 27 ans.  
Ménager-Caille : Irma, 34 ans ; Simonne, 13 ans ; Georges, 10 ans.  
Méresse-Richez : Estelle, 41 ans ; Suzanne, 18 ans.  
Méresse-Gilson : Aurélie, 79 ans ; Marcelle, 20 ans.  
Minaux : Alcide, 14 ans.  
Monier-Hotal : Rosine, 38 ans ; Rosine, 16 ans ; Suzanne, 13 ans ; Jules, 9 ans ; Zweisiinmen (Suisse).  
Passion-Héloir : Léonie, 23 ans ; Jeanne, 25 ans ; Jeanne, 5 ans ; Adolphe, 2 ans.  
Pottier-Tourte : Marie, 35 ans.  
Prost : Alfréda, 22 ans.  
Roquet-Blondiaux : Marthe, 33 ans ; Pierre, 15 ans.  
Saint-Aubert-Laforge : Jeanne, 27 ans 1/2.  
Sarcy-Lengrand : Marie-Louise, 27 ans ; André, 4 ans.  
Sartiaux-Brunoïs : Blanche, 25 ans ; Marie-Louise, 6 ans ; Robert, 3 ans.  
Soisson-Blondeau : Mathilde, 23 ans.  
Vandenbrucq-Vanquef : Colette, 63 ans.

### Évian.

Blanchet-Tasbille : Sophie, 50 ans ; Marcel, 9 ans ; Alphonsine, 7 ans ; Zéphyr, 5 ans.  
Blankaert : Louise, 13 ans 1/2.  
Cacheux : Alexis, 15 ans.  
Deblandre : Louise, 15 ans ; Emilia, 10 ans.  
Febvrel : Henriette, 14 ans.  
Gabet : Amérance, 14 ans ; Berthe, 14 ans.  
Leblond : Jean, 14 ans.

Ribour : Emile, 15 ans.

Willaume : Paul, 50 ans.

Wanecque : Jules, 13 ans 1/2; Louise, 13 ans.

### **Montauban.**

Arnould-Mercier : Hélène, 28 ans; Hélène, 9 ans 1/2; Germaine, 2 ans 1/2.

Bacquelet-Hémbot : Blanche, 25 ans; Raymonde, 5 ans 1/2.

Bodechon-Vezin : Virginie, 31 ans; Louise, 10 ans; Joséphine, 8 ans; Léa, 5 ans; Louis, 1 an 1/2.

Boudoux : Marie, 11 ans; Jules, 10 ans.

Bouvelle-Vitrant : Irma, 32 ans; Marie-Louise, 8 ans.

Caron-Philippe : Adeline, 30 ans.

Chatelain-Tondeur : Julie, 65 ans.

Ducrot-Paillot : Léa, 36 ans.

Fruit-Lefèvre : Henriette, 34 ans; Marie-Louise, 14 ans; Charles, 7 ans.

Grevin : Jules, 70 ans.

Lasseron-Bara : Carolina, 28 ans.

Montay-Bara : Virginie, 31 ans; Léon, 8 ans 1/2.

Perlot-Philippe : Angèle, 27 ans.

Prin-Lecot : Angèle, 24 ans.

Rousselle-Philippe : Julianne, 38 ans; Fernand, 9 ans.

Ruffin-Bruit : Clémence, 38 ans; René, 12 ans.

Vasseur-Lebrun : Aline, 34 ans; Georgette, 10 ans 1/2.

Vezin : Adolphe, 67 ans.

Vitrant : Céline, 24 ans.

### **Paris**

Arnould : Marie, 32 ans, rue Keller, 16.

Bertrand-Dematte : Julie, 29 ans, rue d'Hautpoul, 14.

Blanc : Marie, 34 ans, direction des Postes.

Bricourt-Desse : Marie, 26 ans; Léon, 3 ans 1/2, rue de Flandre, 100.

Claisse-Bouchez : Marthe, 27 ans; Jeanne, 2 ans, rue Chevreuse, 3.

Cras : Fernand, 8 ans, rue Chevreuse, 6.

Cras-Montay : Clémence, 30 ans; Charles, 6 ans; rue Bichat, 36.

Défossé : Germaine, 23 ans.

Déjardin : Germaine, 22 ans.

Delporte-Lamotte : Hélène, 24 ans; Jules, 4 ans; Marie-Hélène, 2 ans, rue d'Hautpoul, 14.

Delvallée-Henne : Léonie, 39 ans, rue de Turenne, 58.

Guilbault : Georges, 16 ans, rue du Pont, 6.

Lanniaux-Claisse : Louise, 36 ans; Raymonde, 13 ans; Roger, 7 ans, rue du Buisson-Saint-Louis, 26.

Oblet : Hélène, 18 ans 1/2, rue François I<sup>er</sup>, 36.

Odiot-Bourdon : Adèle, 54 ans; Julie, 29 ans, à la Cour-Neuve.

Pamard-Cartigny : Héléna, 65 ans, rue du Mont-Cenis, 55.

- Preux-Florient : Marthe, 30 ans; Henri, 7 ans; Charles, 6 ans; Marthe, 4 ans, rue de Cléry, 44.
- Rabelle : Léone, 20 ans, direction de l'Instruction Publique.
- Raimbeaux : Marie, 28 ans; Cécile, 19 ans, direction des Postes.
- Richez-Martrui : Célina, 55 ans; Marguerite, 24 ans; Jules, 58 ans, boulevard Richard-Lenoir, 129.
- Robert-Soufflet : Victoire, 33 ans; Constant, 9 ans; Madeleine, 3 ans, rue des Trois-Bornes, 10.
- Soufflet : Philippe, 14 ans, rue des Trois-Bornes, 10.
- Vallet : Léa, 2 ans, rue Chevreuse, 6.
- Vallet-Turotte : Léontine, 32 ans; Albert, 5 ans; Simonne, 2 ans 1/2; Aline, 35 ans; Germaine, 10 ans; Georges, 7 ans, rue Chevreuse, 6.
- Willaume : Léon, 67 ans, cité Malesherbes, 6.
- Macaigne-Béthegnies : Sophie, 28 ans; Edith, 3 ans, avenue Victor-Hugo, 100, Chartres.
- Béthegnies-Roeset : Hortensè, 28 ans; André, 7 ans 1/2, rue Victor-Hugo, 105, Chartres.
- Bara-Lajeunesse : Jeanne, 40 ans; Marcelle, 12 ans; Raymond, 5 ans, rue des Comtesses, Chartres.
- Bruyer-Richez : Marie-Louise, 25 ans; Simone, 3 ans, rue Bultis, Bordeaux.
- Fiévet-Lucas : Louise, 27 ans; Henri, 8 ans; Anais, 2 ans, Bordeaux.
- Bucheer : Eva, 31 ans; Hélène, 5 ans; Edouard, Marseille.
- Cliche : Louise, 17 ans; Claire, 15 ans; sous-préfecture, Montbrison.
- Fontaine : Augusta, 28 ans; sous-préfecture, Montbrison.
- Givry : Clotilde, 15 ans; Philomène, 14 ans; sous-préfecture, Montbrison.
- Laruelle-Mairesse : Joséphine, 64 ans; Estelle, 25 ans; Montbrison.
- Villette : Lydie, 20 ans; sous-préfecture, Montbrison.
- Daussin-Brière : Julia, 38 ans; André, 13 ans; Marcelle, 10 ans; Enghien-les-Bains.
- Druesme-Sommain : Madeleine, 34 ans; Jules, 8 ans; Fécamp.
- Pruvet Lesne : Marcelle, 26 ans; Jean-Jules, 3 ans, rue Courberon, 2; Villeparisis.
- Dhuis-Macarez : Zulma, 32 ans; Fernand, 10 ans; Villeparisis (S.-et-O.)
- Filippi : Jeanne, 24 ans; Annecy.
- Guilbert : Hélène, 26 ans; Riom (P.-de-D.)
- Oudart : Germaine, 17 ans; Riom (P.-de-D.)
- Hautecœur-Ruelle : Sidonie, 41 ans; Jean, 8 ans; Chesnay.
- Hégo-Chevalier : Félicie, 32 ans; Caudebec-les-Elbeuf.
- Herbin : Marthe, 21 ans; Paramé.
- Lacomblez-Lévéque : Apollinie, 32 ans; Belpach (Aude).
- Lamotte-Noël : Clémence, 29 ans; hôtel de la gare, Montigny-Beauchamp, par Herblet.
- Noël : Marcelle, 15 ans 1/2; hôtel de la gare, Montigny-Beauchamp, par Herblet.
- Lamouret-Colard : Placidine, 35 ans; Raymonde, 6 ans; Brassy-Gascogne (Nièvre).

Lefebvre : Elise, 21 ans; André, 13 ans; Saint-Etienne.

Margret-Bricourt : Angèle, 31 ans, rue de Paris, 47, Bondy.

Papon-Godécaux : Léa, 27 ans; Arthur, 10 ans, rue de Paris, 47, Bondy.

Martin-Nique : Renée, 24 ans; Guislaine, 3 ans 1/2, rue Viton, 61, Lyon.

Monier : Eugénie, 23 ans; Athiis-Mons (S.-et-O.)

Olivier : Hélène, (20 ans); avenue Maudet, 6, Cholet (M.-et-L.)

Risbourg : Paul, 19 ans, avenue de la Gare, 65, Rennes.

Vitaux : Cornil, 81 ans; Orphélia, 55 ans; Mical, 25 ans; Eri (Seine-Inf.)

Wiart-Canonne : Adéline, 27 ans; André, 4 ans, rne Brancart, 61, Sèvres.

« Revoir des compatriotes après deux années d'exil est chose bien impressionnante, je vous assure. Nous avons goûté ces émotions mercredi, à 4 heures du matin, en gare de Lausanne, où MM. Boulogne, Grozo, Beauvois et moi nous étions rendus pour la circonstance. Le train était composé presque exclusivement de Catésiens ; les 20 minutes d'arrêt furent trop courtes, vous n'en doutez pas. Nous pûmes donc apprendre que M. le Doyen, quoique beaucoup maigri, allait bien et avait fort à faire. Il aurait été condamné à une amende pour avoir arboré le drapeau français dans le chœur de l'église, probablement à une procession. M. l'abbé Vitran va bien également, il est aidé par un prêtre de Péronne évacué. Les cloches ne sonnent plus que pour les enterrements des boches et pour annoncer leurs victoires. La grand'messe est dite à 10 heures après celle des boches.

« La Maison de Retraites est occupée par les volontaires belges, c'est-à-dire par ceux qui ont accepté de travailler au dédoublement de la ligne du Cateau à Valenciennes; ceux qui n'ont pas voulu signer sont à l'usine Dhalluin, ils n'ont qu'un maigre repas par jour et défense formelle à la population de leur donner quoi que ce soit. Ils sont là 1.500, et avant eux c'étaient des Russes, tous au plus tristes. L'école communale des filles est transformée en lazaret, de même que le collège. Les classes du collège se font dans les magasins de M. Picard, et pour les filles, je crois, au patronage laïque.

« Il est question d'évacuer les environs de la gare : jusqu'à présent une chambre seule est demandée dans chaque maison de ce quartier pour les aviateurs qui vont arriver car on prépare un champ d'aviation, route de Guise.

« Les réquisitions, les perquisitions ne chôment pas. Comme vous le savez, les maisons inhabitées ont été fort malmenées, pillées et maintenant habitées. Le moral de la population a ses hauts et ses bas selon que l'on entend plus ou moins le canon ou que l'on connaît une nouvelle.

« Nous avons appris la mort de M<sup>me</sup> Jacqz-Tibergien, de M<sup>me</sup> Vincent-Lebègue, de M<sup>me</sup> Lanoux. M<sup>me</sup> Morcrette est toujours dans le même état, ignore la mort de son fils, mais M. Morcrette la connaît. Beaucoup d'hommes et jeunes gens sont enlevés, on ne peut savoir

où : on croit qu'ils sont en partie à la forêt de Mormal et au Bois-Lévêque où l'on enlève les arbres; ils ne reviennent que lorsqu'ils sont tout à fait épuisés ou malades. Beaucoup de Lillois venaient d'arriver : malgré la défense, en partant travailler tous les hommes chantent la *Marseillaise*.

« Hélas ! là comme ailleurs, la vie trop libre produit ses tristes effets, bien que les Boches punissent leurs hommes quand il y a réclamation.

« Pour une bagatelle on est emmené immédiatement en prison, rue Cuvier (chez les Sœurs). M. Tison est toujours en Allemagne. La femme Bauduin, camionneur, a caché pendant deux ans un anglais qu'elle était arrivée à faire passer pour son neveu, mais une dénonciation de femme l'a fait prendre ; elle est en Allemagne et l'anglais aussi.

« On a blâmé au début les familles qui étaient parties, mais à présent on trouve qu'elles ont très bien fait. Aucune observation quand on demande pour partir, très volontiers acceptés. MM. Salomon et Buchner sont les deux interprètes.

« Malgré tout on arrive encore à frauder, on tue encore veaux et vaches à l'insu des barbares, mais gare la surprise. »

